

(第3種郵便物認可)

越喜来湾と吉浜湾 (GoogleMap)



山房)。リース式海岸は居住地に高低差があるのですが、駐入や網開など地域の有力者の家は多くが高台にあります。津波に襲われた結果、高台にいる有力者の家は無事だったのではないかとだつたのではないかと想うのです。



ひらかわ・あらた
昭和25年、福岡県出身。
東北大學名誉教授。

東北大学災害科学国際研究所の所長などを経て、平成26～31年度までで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保存学。今和4年4月に、3代目のサン・ファン館館長に就任した。

うのは、どういふこと
でしょうか。――
これについては東北
大学の蝦名裕一さんの
見解があります(『慶
長奥州地震と復興』著
山房)。リアス式海岸
を奏したのです。その
時に至りました。ここ
は集落が、もともと高
台にあつたため被害を
うけていませんんでし
た。崖の上の集落が功

津波が止むと、あたしはからだをなぶる。それで、大震災の犠牲者も一人も亡くなかった。喜来の村役人たちは藩台に居住地をつくることの大変さを理解する。一方で、津波でやられた直後だとほいえ越人でした。人工的に高台に居住地をつくることの重要性がわかります。

8・4から8・7の規模
だと推定されています。
かなり大きな地震です。
ビスカイノによるとI
ビカ(389^等)以上の
津波だったということ
です。
これまでビスカイノ
が訪れた浜では、一行
これまでビスカイノ
が訪れた浜では、一行
溺死し、田畠が失われ
たと記録されています。海上にいたビスカイノたちも、大きな波

慶長津波に襲われる

(27) ビスカイノ、
慶長津波に襲われる

溺死し、田畠が失われ、2隻が波にのまれて沈没してしまいました。海上にいたビスカイノたちも、大きな波もてなされた
ビスカイノ

の通達を出していまし
た。異国人が突然現れる
と混亂が起きるからで
す。だからこそ立ち寄つ
てくださった。大いに氣をつ
けた。津波での死者は7人のこと

（1896年）の三陸
津波被害がほとんど
ありませんでした。

ビスカイノの船が大
船渡湾を出て越喜来湾
(大船渡市)に入った
のは、1611年12月2
日(慶長18年10月28
日)のことです。この
一行は津波に遭遇しま
した。慶長奥州津波で
す。

この津波は、2011
年の東日本大震災から
ちょうど400年前の
出来事でした。慶長奥州
津波を引き起こした地
震はこれまでの研究に

が到着すると、村の人たちがめずらしがつて見物に来ていました。と

わ あらた
川 新

未来への航路



海岸の崖の上に集落がある根白 (GoogleEarth)